



# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

VIERNES 31 DE DICIEMBRE DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1270

## FERRO-CARRIL SANTIAGUÉS.

*El Anunciador* de la Coruña copia un suelto nuestro acerca del asunto que indica el epigrafe, que termina con estas palabras:

«Cuál debe ser nuestra actitud en este asunto?»

Forzosamente contraria á la de nuestros colegas coruñeses y al lado de los de Santiago.»

El comentario de *El Anunciador* no puede ser más breve, ni más sustancioso.

Dice así:

«Pues bien: la Coruña hace su ferrocarril, y Santiago, si gusta, el suyo; y entonces el *DIARIO DE LUGO* puede excitar á su provincia para que muestre á la ciudad compostelana su protección pecuniaria, una vez que aparece (en esto) tan partidario de los intereses generales de Galicia.»

En ninguna cuestion, absolutamente en ninguna, hemos adoptado criterio exclusivista ni tampoco expusimos consideraciones que pudiesen alentar antagonismos entre pueblos de Galicia.

En esto hemos procurado siempre no imitar la conducta de *El Anunciador* que trata muchas cuestiones bajo un punto de vista demasiado estrecho y en tono impropio de su seriedad.

Su reticencia es impertinente, pues nuestro modesto periódico ha ajustado constantemente su línea de conducta á la conveniencia del país.

Respecto á las excitaciones que debamos dirigir á nuestra provincia, crea *El Anunciador*—cuyo consejo huelga por completo en esta ocasion—que serán en el sentido que indica.

Lugo—tanto la capital como la provincia—está interesado en que el ferrocarril de la Tieira sea un hecho; y al exponer nosotros una franca opinion acerca del punto que se debate, no publicamos nuestro juicio particular, sino que damos cuenta de la opinion general.

Por lo tanto, excitaremos á nuestra provincia á que dé su apoyo al pensamiento que defienden los periódicos santiagueses, no porque favorezca á Lugo solamente, sino porque favorece á una gran parte de Galicia, aunque no beneficie tanto á la Coruña como el ferrocarril de via estrecha.

Tambien *El Noroeste* se hace cargo del suelto que motiva las palabras que dirigimos á *El Anunciador*, aunque debemos declarar que sus consideraciones son de un orden distinto de las que emite su colega, si bien no nos convencen ni son tampoco de gran fuerza.

Como para contestar cumplidamente á *El Noroeste* debemos insertar sus objeciones, á fin de que el público forme completo juicio, y no disponemos hoy de espacio para poder reproducir aquellas y replicar lo que se nos ocurre, suspendemos nuestra contestacion para el próximo número.

Mas no pondremos fin á estas líneas sin manifestar la satisfaccion

que nos causa que nuestro mencionado colega dé á la cuestion el verdadero carácter que debe tener, en lo cual coincide con lo que nosotros hemos dicho más de una vez en pocos días.

Desviar la cuestion del terreno de la conveniencia pública, dice *El Noroeste*, es traerla al de los egoismos que debemos huir.

Estamos de acuerdo en este particular y deseamos que se termine la discusion sin incidentes de ningún género, que por nuestra parte procuraremos no suscitar.

## LOS EMPLEADOS.

Tiempo ha que se susurra en los círculos políticos que el señor ministro de Hacienda tiene el propósito definitivo, sino de suprimir el descuento de los empleados, de rebajarlo considerablemente, si bien algunos limitan la rebaja á las clases pasivas y al clero, equiparándolos á las clases activas.

Que la supresion no se hará, es de toda notoriedad, porque el descuento arroja una cantidad harto crecida de millones para que se pueda prescindir en absoluto de ella; pero es indudable que se puede reducir considerablemente sin quebranto del Tesoro con una sola condicion, y es la de que proporcionalmente ha de disminuir el número de empleados.

Aliviar á los empleados para recargar á los contribuyentes, seria una medida odiosa é injusta, pues el empleado vive, si no bien, pasablemente, al paso que la situacion de una gran parte de los contribuyentes es verdaderamente desesperada. Si se aumentara el presupuesto de gastos por este concepto, mereceria el ministro que lo hiciera las más agrias censuras.

Pero cabe hacer una notable reduccion en el número de los empleados, que es hoy muy excesivo. No somos de aquellos que creen que la inamovilidad es prenda segura de moralidad. En las irregularidades descubiertas vemos que figuran empleados muy antiguos, que podian considerarse inamovibles, y el mal tiene raíces morales harto profundas para desarraigarlo con medidas políticas. Sin embargo, no hemos de extremar tanto nuestro parecer, que no manifestemos que, en efecto, la inamovilidad atenuaría las más chismas filtraciones que se cometen, y la mayoría de las cuales quedan veladas para el público.

Mas no está ahí el gran mal de nuestra Administracion, sino en que el personal es inepto y excesivo. La ineptitud no se estirpará sin buscar otras formas de eleccion. Desde el momento que la influencia política decide de todos los nombramientos, es incontrovertible que la inteligencia, salvas raras excepciones, permanecerá alejada de los centros oficiales.

Hay todavía un mal mayor en la Administracion, y es la holgazaneria. Un inepto adquiere aptitud

con el tiempo y la práctica; pero el que no asiste á las oficinas, ó muy pocas horas, y durante ellas se dedica á fumar y hablar, éste, ni que tenga talento, será siempre inepto.

Mientras haya la tolerancia y la impunidad, por no decir libertad, que hoy impera como cosa corriente en lo de no asistir todas las horas de oficina, y durante ellas no trabajar, es de todo punto imposible esperar la más pequeña mejora en la Administracion.

No nos hacemos la ilusion de que en las oficinas públicas se trabaje nunca como en las particulares; ni sucederá, ni ha sucedido nunca en ninguna parte. Las cosas del fisco son así. Pero en todo hay un término medio, y en España estamos en el escandaloso extremo de no trabajar.

Pero de exigirles un trabajo serio, es tambien indudable que, excepto los altos empleados, están mal retribuidos. De suerte que la solucion está en el trabajo principalmente. Trabajando, hay un gran exceso de empleados y ningún impedimento vemos de que se puedan reducir una tercera parte con solo exigir un trabajo mediano. Y con esta reduccion, puede suprimirse el descuento, que es un impuesto ridiculo, porque es burlar las asignaciones, figurando un sueldo que no se da.

Al ocuparse algunos periódicos del donativo de 12.000 reales para el *dinero de San Pedro*, hecho por el Sr. Obispo de Guadix, dan seguidamente la noticia de que el señor obispo de Córdoba, el sábio y respetable Fr. Ceferino Gonzalez, ha repartido mil panes á los pobres de la capital de su diócesis.

Extraño es que dichos periódicos se contenten con presentar el contraste, y no tengan la franqueza de hacer del P. Ceferino el elogio que merece por su conducta inspirada en la caridad y en el amor al prójimo.

No al pueblo, que ya sabe apreciar esas virtudes, desgraciadamente poco comunes, es á quien ha de presentarse el caso: el pueblo sabe agradecer.

La conducta del P. Ceferino debe ofrecerse como cristiano ejemplo á aquellos que están en el caso de imitarla.

Y ya que de esta clase de donativos y socorros hablamos, aunque oportunamente hemos dado la noticia, hoy volvemos con gusto á consignar que, segun las cuentas presentadas por la Junta de Beneficencia y Socorros de esta capital, las cuales se han repartido estos días impresos y se habian ya publicado en este *DIARIO*, el Sr. Obispo de esta diócesis contribuyó con la cantidad de 18.000 reales al socorro de los pobres en los meses de triste recordacion, en que el Ayuntamiento organizó el rancho que durante tres meses se distribuyó en esta ciudad á los mendigos.

Creemos—y de conformidad con tal creencia obramos siempre—que el deber de la prensa es atender al interés del país estudiando sus males para denunciarlos y pedir el remedio de ellos; creemos tambien que la pluma del periodista debe moverse con independencia, sin que la detengan consideraciones del orden más inferior, inspirándose siempre en el más alto espíritu de imparcialidad.

Y aunque ciertamente nadie puede mandar al periodista que por tal se tiene que escriba sobre determinados asuntos, no es ménos exacto que todo el mundo tiene el derecho de censurarle si, por contemplaciones particulares, por temor de enagenarse amistades provechosas, ó por otra razon cualquiera, deja de consagrar su atencion á los asuntos de palpitante interés y de prestar su apoyo al país cuando éste lo necesite.

En este sentido, hemos indicado á nuestro colega local que nada ha dicho hasta ahora acerca de la emigracion, silencio muy censurable en un periódico gallego que se publica en la capital de una provincia que da mucho contingente á ese ejército de desdichados que marchan en busca del sustento á tierras extrañas.

Y hemos citado ese asunto como uno de los varios que nuestro vecino tiene desatendidos y en los cuales tanto puede lucir su competencia administrativa; pero que al mismo tiempo no dan lugar á que el colega haga uso de otras facultades y conocimientos que posee á maravilla.

## CORRESPONDENCIA.

Madrid 28.—Anoche á primera hora el presidente del Consejo estuvo en el palacio de la plazuela de Oriente y dió cuenta al rey de los acuerdos que el Gobierno habia tomado en el Consejo que acababa de celebrar, poniendo á la firma del Soberano el decreto sobre el ceremonial que ha de observarse en el solemne acto de la apertura de las Cortes.

Por los trenes de esta mañana han regresado á Madrid varios diputados de la mayoría que se encontraban ausentes. Se espera que mañana lo verificarán otros varios, que como los anteriores, habian sido llamados por circular del ministerio de la Gobernacion.

Decíase esta tarde que un diputado muy allegado al Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, ha manifestado empeño en que la plaza de Mayor del Congreso, vacante por defuncion del Sr. D. Antonio Castro, se provea en el taquígrafo primero de este cuerpo colegislador D. Nemesio Fernandez Cuesta. Semejante pretension parece que encuentra grandes dificultades á pesar de las influencias con que cuenta el peticionario que no deja por eso de agitarse con vertiginosa actividad. Asegúrase que la idea de correr la escala, para cubrir dicha vacante, es la que más predomina entre los señores más influyentes en la Cámara de diputados. Además del Sr. Fernandez Cuesta se habla de otros candidatos que no se duermen en las pajas.

Hoy se ha dicho que el director general de comunicaciones, ha puesto algunos inconvenientes al planteamiento del cuadro de horas de salida de los correos de Madrid, que habia convenido y acordado con la direccion general de Obras públicas, dándose como un hecho el f

caso de dicho proyecto con perjuicio visible de los intereses del comercio y del público en general. De los motivos que se dicen haber obligado al Sr. Cruzada Villamil á desistir de tan favorable medida, se habla con diversidad, y ninguna de las versiones que corren, no favorecen nada al celo que era de esperar del Sr. Cruzada Villamil por el mejor servicio. De aquí el que mucha gente tome hoy como una burla los sueltos que desde Abil último ha venido publicando la *Correspondencia de España*, diciendo competentemente autorizada, que para primero del mes próximo se pondría en ejecución el nuevo cuadro de horas de salidas del correo; y después de siete meses de espera, salimos con que el señor Cruzada Villamil hace fracasar una medida de conveniencia general, nada más que porque algunas empresas de los ferro-carriles han reclamado contra ella, después de haberla consentido al hacerlas saber el acuerdo definitivo de las dos direcciones antes citadas, según públicamente se asegura en centros oficiales. La resolución que se atribuye al Sr. Cruzada es tanto más sensible para la prensa periódica madrileña, cuanto que próxima la apertura de las Cámaras, no podrán anticipar á sus lectores de provincias las luchas parlamentarias que se anuncian y que en todas partes se esperan con marcadas muestras de impaciencia.

Los agentes de la Bolsa continúan acentuando su descontento de la disposición tomada contra ellos por el ministro de Hacienda, y es opinión general, que la cuestión dará mucho que hacer y muchísimo que decir. En el círculo mercantil, en la Bolsa y en otros muchos puntos de reunión de hombres políticos y de negocios, no se habla de otra cosa que de irregularidades y hay una atmósfera contra el Sr. Cos-Gayón, que esta tarde conservadores que tienen voz y voto en las Córtes, decían en el local de la Bolsa, que Cánovas no podrá disculpar tantos desaciertos y que á la primera ocasión no tendrá más remedio que darle sucesor.

La tertulia del ministro de la Gobernación, estuvo anoche muy concurrida por los llamados húsares de Antequera. Las conversaciones giraron sobre asuntos puramente parlamentarios y de la conducta que había necesidad de seguir en la legislatura que dará comienzo pasado mañana. Dicese que el Sr. Romero Robledo se propone sacar de ella un gran partido, si la cosa no se tuerce.

Mañana, en la tarde, parece que habrá algunas reuniones parciales de las minorías.

(El Corresponsal.)

## NOTICIAS DE GALICIA

Dice *El Anunciador* de Pontevedra que el día de Noche-buena se trató de robar la Depositaria de fondos provinciales.

El mismo día hubo de ser víctima de un asesinato la señora doña Margarita Quintano, de aquella ciudad.

—Dice la *Gaceta de Galicia*:

«Anúnciase que en los primeros días del próximo mes de Enero se publicará un diario local que viene al terreno periódico para reanimar algunos elementos del partido conservador-liberal de esta población.

Saludamos anticipadamente al nuevo colega, esperando que la política le permita consagrarse á la defensa de los intereses materiales de nuestro pueblo en particular y de Galicia en general.

—Ha llegado á esta población el reputado arquitecto Sr. Villajos, que viene á disponer las obras que han de hermosear el magnífico palacio de la señora duquesa de Medina de las Torres.»

—Segun nos dicen de Santiago, días pasados se constituyó el comité democrático-progresista, en la siguiente forma:

Presidente, D. Santiago A. Moreno, ex-diputado; vice-presidente, D. Acacio Fraiz, médico; vocales; D. José Villamarin y D. Cándido Periro, propietarios; D. Maximino Teijeiro, D. Pablo Munin y D. Gerardo Geremias, catedráticos de medicina; D. Estéban Quet, catedrático de farmacia; secretario, D. Alfredo Villas, abogado.

—Han fallecido en Orense D. Antonio Valcarcel Quiroga, profesor de las asignaturas de francés é inglés en aquel Instituto, y D. Ignacio Anta Mayo, diputado provincial.

—Se trata de fundar en Pontevedra una sociedad *Gimnasio*, para ofrecer á la

juventud saludable é higiénico entretenimiento.

—Créese que para primeros de año se pondrán en práctica los nuevos itinerarios del correo entre Corniña y Vigo.

—La *Gaceta de Galicia* publica el siguiente telegrama de Padrón:

—En la madrugada de hoy volvieron á crecer las aguas de un modo imponente inundando completamente el pueblo y cortando todas las comunicaciones. El río subió 3'60 metros sobre el nivel ordinario, lo cual causó inmenso pánico. El pueblo sufrió mucho, habiéndose desprendido gran parte de la muralla del Norte del convento del Carmen. Afortunadamente no hubo desgracias personales; ni sufrieron grandes daños las casas inmediatas al convento.

El Alcalde, concejales, secretario del Ayuntamiento, Director de caminos vecinales Sr. Carballido, ex-diputado á Córtes D. Rafael Antonio Oranse y otras personas ocupáronse en remediar las más apremiantes necesidades y la miseria en que quedaron sumidos muchos vecinos.

De lo que ocurra daré detalles telegráficamente.

—El día 16 de Enero tendrá lugar la subasta para la construcción de las obras del ferro-carril de Galicia comprendidas entre los kilómetros 113 y 132, es decir, entre el río Cabe, próximo á Monforte, y Rubian de Cima, cerca del Oural, cuyo presupuesto asciende á 2.123.472 pesetas. Hasta el día 15 se admiten los pliegos de proposición en la compañía de los ferro-carriles de Asturias, Galicia y León.

## NOTICIAS GENERALES

Se dice que Adelina Patti abandona la escena, y se retira á un soberbio y poético castillo que posee en el país de Gales, muy cerca de Swansea. Se llama castillo del Roiseñor, y es un museo de preciosidades artísticas y de objetos de gran valía.

Todas las naciones del mundo han contribuido á enriquecerle, siendo Rusia quien le ha hecho más ricos y numerosos presentes, y después Austria, que ha regalado á la diva una vajilla completa de plata, muchas joyas, cuadros y broches sin rival en el mundo.

En el teatro principal del comedor hay un retrato de la Patti, pintado por Winterhalter; los aparadores están llenos de vajilla de plata cincelada.

A través de los cristales góticos de las ventanas del castillo se divisan las cuerdas, en las que pifan 15 caballos, y las cocheras, que contienen todos los tipos del carruaje moderno.

Pocas artistas se han labrado tan encantador y rico nido y tan seguro porvenir; es verdad que pocas han ganado lo que la Patti: segun sus propias palabras, ha conseguido en su carrera artística 120 millones de reales para las cajas de los teatros y unos 60 para ella.

—Pasan de 400 los socios inscritos para formar parte del nuevo círculo democrático de Madrid.

—El Cardenal Jacobini, segun noticias recibidas de Roma, ha telegrafiado al Nuncio de Su Santidad en Madrid para que este, en nombre de Su Santidad Leon XIII, telegrafe al Obispo de Urgel autorizándole para que tome inmediatamente posesion de la soberanía del Valle de Andorra, con que ha sido brindado por el nuevo Gobierno de aquella República.

—El 18 del presente mes se verificó en Plymouth el ensayo de tres cañones de 80 toneladas cada uno, que fueron embarcados á bordo de la *Inflexible*, de la marina real inglesa.

Cada uno de los cañones hizo 24 disparos: la carga consistía en 450 libras de pólvora prismática. Los proyectiles pesan 1.700 libras cada uno.

Después del ensayo de cada cañon, se verificó otro poniendo los tres unidos en batería y disparándolos al mismo tiempo. El choque producido por la descarga simultánea de las tres piezas fué, contra la opinion general, poco importante. El balanceo del buque apenas fué perceptible.

—En Tordesillas (Valladolid) ha fallecido hace pocos días una anciana de 102 años, llamada Rosa; nació el 22 de Setiembre viuda en la guerra de labre de 1778; independenciana, dando con excelente memoria circunstanciadas noticias de la entrada en aquel pueblo de Napoleón I. con otros sucesos memorables de aquella época; hasta sus últimos momentos ha conservado el completo uso de sus facultades

des y sentidos, dejando una familia numerosa en la que se cuentan ancianos optogenarios.

Ha sido disputada la conduccion del cadáver por si habian de ser nietos ó biznietos los que la llevasen á la última morada, habiéndose acordado que fueran los últimos.

—En el magnífico salon de fiestas del Gran Hotel de París se libra estos días singular combate á... carambolas entre los célebres jugadores de billar Mr. Vigneau, súbdito francés, y el norte-americano Mr. Slosson, que ha venido ex-profeso de los Estados- Unidos á batirse con su antiguo rival.

La partida es á 3.000 carambolas. Las apuestas entre los aficionados exceden de 33.000 duros.

Los numerosos espectadores que han acudido á presenciar la partida pagan por su asiento dos francos diarios.

Segun las últimas noticias, el campeón francés lleva al americano una ventaja de 246 puntos.

## LOCAL

Acaban de fallecer en esta provincia dos dignísimos funcionarios públicos, dos personas insignificantes para la generalidad, dos profesores de primera enseñanza, D. Angel Salgueiro y D. Antonio Gayol, quienes tras su larga y penosa carrera, bajan al sepulcro, mereciendo solamente el grato recuerdo y oraciones de los buenos amigos y de muchos de sus innumerables discípulos. Ningun otro premio ni recompensa por tantos méritos contraídos y servicios prestados; nada por la acrisolada honradez y constante laboriosidad con que siempre se han distinguido. D. Angel Salgueiro llevaba 45 años desempeñando la escuela pública de esta población; fué maestro de la mayoría de sus habitantes, de varias personas notables y de algunos políticos eminentes, y pudo al fin alcanzar el sueldo anual de seis mil seiscientos sesenta y seis reales y la Cruz de Isabel la Católica, honorífica. Comprendido en el reglamento de 1825 hacia 13 años tenia derecho á jubilarse, y á cobrar las dos terceras partes de su sueldo; pero campeón infatigable, quiso seguir con la gloriosa y pesada cruz de la enseñanza hasta los últimos momentos de su vida, proporcionando así al municipio un ahorro de 30 á 40 mil reales.

Don Antonio Maria Gayol, profesor en Rivadeo y muerto el 22 del corriente, habia hecho sus estudios en esta escuela normal, y fué después nombrado por oposicion el 9 de Febrero de 1852 maestro de Villanueva de Lorenzana, pasando luego, por oposicion tambien, á la escuela elemental completa de Rivadeo en Enero de 1857. Sirvió 29 años, siempre con el mayor celo é inteligencia, y contaba 51 cuando la muerte vino á sorprenderle. Acreedor á las muchas simpatías que gozaba en Rivadeo deja un gran vacío y un eterno recuerdo entre sus habitantes; y debido á su reconocida aptitud y excelentes prendas, mereció siempre el más distinguido aprecio de sus superiores y la consideracion y respeto de cuantos le conocian.

Don Angel Salgueiro deja una hermana, con la cual vivía, vieja é imposibilitada, y D. Antonio Gayol á su virtuosa y desconsolada viuda, sin más recursos una y otra que los insuficientes ahorritos, que á fuerza de trabajos y vigiliass, hayan reunido cada uno de dichos funcionarios. ¿Será posible que los ayuntamientos de Lugo y Rivadeo no les concedan alguna recompensa,

como memoria á las virtudes y servicios de los finados? Las necesidades de una mujer son cortas, y una pequeña ayuda basta para remediarlas. Poco, pues, ha de pesar en los presupuestos respectivos la cantidad anual que se destine á tan laudable objeto, y justo es y digno de elogio será que los referidos municipios aumenten á su munificencia este nuevo rasgo de generosidad, este inapreciable consuelo, ya que de las altas regiones no desciende.

Ha mucho que se habla sobre derechos pasivos para el profesorado de instruccion primaria; pero nuestros gobiernos y hombres notables, engolfados en la política no se ocupan de pequeneces, miran esto como cosa baladí. ¿Qué significa un pobre maestro de escuela, ni que la miseria y hambre de su familia?

Constituida con arreglo al reglamento la seccion de declamacion de la sociedad *El Arte* ha nombrado director al Sr. D. Tomás Luciano Carreira.

Los nombramientos hechos hasta ahora indican que el propósito de los socios es encomendar la direccion de las secciones á personas de respetabilidad y competencia, cuya inteligente accion contribuya al arraigo y desarrollo de la sociedad.

Hasta la fecha constituyen la seccion de literatura los señores don Federico de la Peña, director; don Rafael Ayala, D. Romualdo Acevedo, D. José M. Amigó, D. Tomás Alvarez, D. Víctor Castro, D. Julian Chave, D. Segismundo Rois, D. Luis Garcia Gonzalez, D. Armando Miranda, D. Leonardo Mármol y don Aureliano J. Pereira, que es secretario de ella.

*El Buscapié*, que tan aficionado es á citar la autoridad del *Diccionario*, bien pudo haberlo consultado antes de decir que no fué *desfalco* sino *aleance en contra* lo que resultó de las cuentas provinciales.

Si se hubiese tomado tal molestia sabria que *desfalco* es «la accion de defalcarse y su efecto; malversacion de fondos, y el descubierta que por esta causa resulta.»

¡Pobre *Buscapié*! En esta ocasion ni siquiera puede contar con su amigo el *Diccionario*.

Por el ayuntamiento de la capital se saca á pública subasta la construccion y reparacion de caños, empedrado y aceras de la calle de San Roque de esta capital, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaria de la Municipalidad y presupuesto de dos mil trescientas tres pesetas.

El remate tendrá efecto á la una de la tarde del día 6 de Enero próximo en la casa Consistorial; y para optar á él, los licitadores consignarán previamente en la Depositaria municipal el 5 por 100 del importe de dicho presupuesto, presentando carta de pago que lo acredite á las proposiciones que se harán en pliego cerrado con arreglo al modelo que se inserta en el *Boletín oficial* del martes último.

Asimismo acordó dicha Corporacion el derribo de la casa núm. 28 de la calle del Miño y la cochera anexa á la misma que hace frente á la de la Tineria por hallarse ambas fincas en estado completamente ruinoso.

En consecuencia, se saca á pública subasta el mencionado derri-

bo y las obras necesarias para llevarlo a efecto bajo el presupuesto de 835 pesetas 44 céntimos, formado por el Arquitecto provincial, y condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría de la Corporación municipal, y se señala para el remate la hora de una de la tarde del día 9 de Enero próximo.

**Café Español.**—Los dueños de este establecimiento, agradecidos al favor que el público les dispensa, han contratado a los artistas italianos con el objeto de que continúen los conciertos en dicho establecimiento.

#### MISCELÁNEA.

**Santos de hoy.**—San Silvestre.

**Efeméride.**—1839.—Publicanse los Estudios de Cronología Universal del escritor gallego D. Baltasar Peon.

Flecher, uno de los principales oradores del púlpito francés, era hijo de un lujista.

En un momento de envidia, le echó en cara un obispo lo bajo de su nacimiento.

«Señor ilustrísimo, respondió Flecher, es cierto; pero entre nosotros dos hay una diferencia, y es que si hubiésemos nacido en la tienda de mi padre, aun permaneceríamos en ella.»

#### EPITAFIO.

Aquí yace un militar....  
No habla V. de dar ascensos  
que se puede levantar.

Aquí yace una modista  
que se perdía de vista.

**Pensamientos.**—La prensa es el faro luminoso a cuya brillante luz se distinguen clara y distintamente los abismos de la vida política.

—La alabanza en boca propia, envilece.

—La hermosura no es más que un fuego de nuestra imaginación, que cambia según el país y los siglos.

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, DU BARRY, de Londres, la

#### REVALENTA ARABIGA.

Treinta y cuatro años de un invariable éxito, curando las digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonariformas, vientos, amargor, de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, asma, ahogos opresion con estion mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, de hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de de la sangre.—85 000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlesturt, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor doctor catedrático Wurzer, etcétera, etcétera.

Berlin 6 de Diciembre de 1880.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasión de observar la saludable influencia de la «Revalenta Arabiga», Du Barry sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos, han justificado de la buena opinión que tenía acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en toda ocasión que se me proporcione a.

De V. A. S. S. Q. B. S. M., Angelstein, médico, miembro del Consejo sanitario Real.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodríguez Cortés botica, Batitales 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio, Traviesa, 7.

Du Barry, y Compañía (Limited), calle de Valverde, número 1.

**Ungüento y Píldoras Holloway.**—Lo que indica el buen juicio. —Aunque la inconsciencia de nuestro clima destruye la practicabilidad de evitar completamente las enfermedades, es, sin embargo, muy posible reducir su virulencia y su frecuencia con adoptar a tiempo medidas medicinales. Cuando la ronquera, la tos, la dificultad de respirar y la especie de fiebre concomitante indican la existencia de irritación del pecho ó de la garganta, el Ungüento Holloway debería frotarse en estas partes y las Píldoras distinguidas por el mismo

título deberían tomarse en dosis convenientes sin pérdida de tiempo a fin de que ellas secundasen la sección curativa del bálsamo. No hay catarro ni dolor de garganta que pueda resistir largo tiempo a estos remedios. Un librito de instrucciones acompaña a cada bote ó caja de las medicinas Holloway, las cuales sientan bien a las personas de cualesquier edad y condición y remueven todas las dolencias que comúnmente afligen a la raza humana.— 14

#### SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 30 10-15 n —Recibido el 31-12-10 m

A la apertura de la presente legislatura asistieron los fusionistas, los demócratas no. En el Mensaje de la Corona se ofrece la nivelación de los presupuestos.

Los fusionistas votarán a D. Cándido Martínez, para la secretaría de la Mesa del Congreso y el conde de la Almina para la del Senado.

Se presentaron enmiendas sobre las cuestiones política y administrativa. Las apoyarán los Sres. Leon Castillo y Venancio Gonzalez.

## ANUNCIOS.

PIEDRAS FRANCESAS  
para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden a plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C. Acevedo 77, Coruña; informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez.

## Don Pedro de Ron,

Médico-Cirujano.

Ha trasladado su domicilio a la calle de San Marcos, número 15, 2.º.

**A VOLUNTAD DE SU DUEÑO SE** vende una casa de nueva construcción con patio y huerta a su espalda, situada en el barrio de San Roque de esta ciudad y señalada con el número 46.

Existe titulación inscrita en el Registro de la propiedad.

La subasta tendrá lugar a las once de la mañana del 1.º de Enero de 1881 en el despacho del Licenciado D. Santiago Barranta Olano (Santo Domingo 7), en cuya oficina se suministrarán los datos necesarios.

## El Mundo.

La poderosa Compañía de seguros contra incendios a prima fija EL MUNDO establecida hace mucho tiempo en la mayor parte de las naciones de Europa y tres años en España, ha nombrado para representarla en esta capital y su provincia a D. Ramon Landrid, el cual se encarga de hacer todos los seguros que se deseen, y de dar cuantas explicaciones se le pidan.

Conocida es ya en la mayor parte de las provincias la importancia y crédito de que goza ya dicha Compañía, pues la prensa, se ha ocupado en diferentes ocasiones de ella, y últimamente, con motivo de los incendios ocurridos en Santander en el mes de Octubre último, de los cuales ha satisfecho ya la parte que le ha correspondido importante reales vellon 1.476.407/40 al señor marqués de Casa Pombo.

La Agencia general se halla establecida en la calle de la Mosquera, número 19, principal.

## ¿Por qué coser a mano?



ACUDID A LA  
CALLE DE LA REINA,

LUGO

donde por

**10 RS. SEMANALES**

SIN ENTRADA, NI AUMENTO NI ADELANTO ALGUNO.

SE ADQUIERE CUALQUIER MODELO

DE LAS LEGÍTIMAS MÁQUINAS PARA COSER

DE LA

**SINGER**

DE

COMPANÍA FABRIL SINGER NUEVA-YORK.

Sucursales en todas las capitales de provincia.

**EN CASA DE D. FÉLIX VILA, RUA-** nueva, núm. 25, se arriendan dos segundos pisos, derecha é izquierda, poca y excelente escalera, soleados, y con bastantes comodidades.

En ellos tuvo establecido, en algún tiempo, el brigadier Menacho su Gobierno militar; por consiguiente, corridos ámbos, servirán perfectamente para oficinas, ó para cualquiera otra dependencia.

En el principal, que el primero habita, darán razon.

do por el desarreglado predominio del pensamiento en cuanto se sensible la belleza, la robustez y la agilidad primitiva.

gimnasia aplicada a la educación no es una cosa nueva, todos saben que se cultivaba con esmero en las sábias naciones de la antigüedad, que era parte esencial de la educación en las pasadas repúblicas. En Grecia y en Roma los jóvenes frecuentaban el gimnasio, el circo y el campo de Marte, todos los ciudadanos tomaban parte en ejercicios que les proporcionaban destreza para obrar, resistencia para padecer. Costumbres tan recomendables, tan útiles bajo todos conceptos, han ido poco a poco cayendo en desuso, hasta el punto de abandonar del todo, ó de dejar únicamente tal cual residuo perdido entre las diversiones populares de nuestras provincias, tal cual recuerdo que se olvida de lo que daba nervio al brazo español para manejar tizonas. Bien pronto se hizo sentir vivamente la necesidad de oponerse a la rápida degeneración del hombre y entonces la gimnasia, que tantos frutos había producido en las antiguas civilizaciones fué de nuevo llamada a vigorizar la especie humana. Las naciones del Norte la admiten en sus escuelas. Dinamarca la declara solemnemente parte esencial de la educación de la juventud. Varios estados de Alemania establecen gimnasios en los colegios para que a la par se desarrollen el entendimiento con el cultivo de las letras y el cuerpo con el graduado ejercicio de los músculos. MENSAJERA INCORPORA SANO. En Suiza se imita a la Alemania y al mismo tiempo España llevó a Francia excelentes métodos y bienhechores resultados de gimnasia.

Los principios en que se fundan los métodos gimnásticos adoptados, exigen para su ventajosa aplicación el conocimiento preliminar del carácter de los alumnos, que se aprecien bien las facultades físicas y morales que ya posee para que puedan desde luego dirigirse los primeros ejercicios a aumentar las que existen y corregir los vicios. Los ejercicios primeros y los sucesivos han de tender en suma a dar al hombre todo su poderío, a sacar todo el partido que promete su superior organización, siempre de modo que se desarrollen a la vez la actividad física y la moral,

verdadera importancia que tiene el oro, no es otra que el buen uso que de él se puede hacer.

El dinero, finalmente, lleva siempre consigo una dualidad, es decir, que tan fácilmente como puede remediar la desgracia de los unos, del mismo modo puede contribuir a la abyección y deshonra de los demás. De todo lo cual venimos a deducir que lejos de constituir el dinero, por sí solo, la felicidad de los pueblos, no es sino un terrible escollo donde se estreñan con frecuencia las más heroicas virtudes, un océano donde se sumergen muchos infelices, un elemento poderoso y perturbador que más de una vez lleva al individuo, a la familia y a los pueblos el germen de desventura y desolación, puesto que muchas veces el hombre metalizado desciende del hermoso pedestal de la honradez para arrastrarse miserable por el fango de la ambición más cruel, llegando a ser, a pesar de su oro, el ser más odioso y despreciable que puede existir en la sociedad.

T. DESPIERTO.

# THE ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES-CORREOS

DE LA

## COMPANÍA MALA REAL INGLESA

Para Lisboa, Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Ayres,

Saldrá un vapor de esta antigua compañía todos los días 10 y 27 de cada mes de Carril y Vigo.

EL DIA 27 DE DICIEMBRE DE 1880,

saldrá el magnífico vapor

### GUADIANA,

de porte de 3.000 toneladas y fuerza 600 caballos

para Lisboa, Rio-Janeiro, Montevideo, y Buenos-Ayres.

EL DIA 10 DE ENERO DE 1881

saldrá el magnífico vapor

### ELBE,

para Montevideo y Buenos-Ayres directamente.

EL DIA 27 DE ENERO DE 1881.

saldrá de Carril y Vigo para Lisboa, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos-Ayres, el magnífico vapor.

### TRENT

Admite carga y pasajeros para Londres y otros puntos.

para Montevideo y Buenos-Ayres directamente sin tocar en Rio Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en los puertos del Brasil.

Llevarán cocineros y camareros españoles para mejor servicio de los pasajeros, dándoles cama con ropa, comida abundantísima con vino y asistencia médica

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO.

	1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Montevideo y Buenos-Ayres..	3.130	1.955	1.000
Rio-Janeiro..	2.800	1.800	900
Lisboa..	300	200	100

Admite carga y pasajeros.

Agente en Vigo: D. Estanislao Durán.—En Carril: D. Ricardo de Urioste.

**S**E ARRIENDA LA CASA NÚMERO 2 de la calle de la Ruanueva, en la número 33 del barrio de San Roque darán razon. Se halla de nueva vida y ofrece comedia para una ó dos familias

**D**ISECTOR. SE DISECA TODA CLASE de aves, cuadrúpedos y mamíferos. S. Roque, 28, darán razon.

**S**E ARRIENDA EL SEGUNDO PISO de la casa número 24 de la calle de San Pedro, y tambien se arrienda el primero de la misma casa hasta 31 de Junio del año venidero. En la calle de San Pedro número 20, darán razon.

**S**E ARRIENDA EL PISO PRINCIPAL de la calle de la Cruz núm. 2. En la calle de la Reina, casa de los señores Pozzi darán razon.

**S**E ARRIENDA LA TIENDA DE LA casa número 5 de la calle de Batiales. Darán razon los Sres. Pascual y hermano, Plaza Mayor.

**S**E ARRIENDA EL SEGUNDO PISO de la casa núm. 12 de la calle de las Flores. En la de San Roque núm. 14 darán razon.

## LA GIMNASIA.

¿Queréis tener almas fuertes en cuerpos sanos? Recurrid á los saludables ejercicios de la gimnasia.

DR. PARISET.

Estudiando al hombre en sus primeros años, se reconoce al punto la necesidad de la gimnasia, la apremiante necesidad de un arte que tanto ha contribuido al bienestar individual y social de los pueblos más sábios y poderosos. Observad un niño en sus primeros días: ¡cómo claman su llanto y las acompasadas oscilaciones de la cuna! ¡Cuán dulcemente duerme mecido en el regazo materno! ¡Con qué alegre algazara brinca sobre las rodillas del padre! ¡Qué placentero rie cuando pasea al aire libre en brazos de la niñera..... algunos meses despues ligeramente vestido en verano, holgadamente vestido en invierno, se revuelca libremente sobre la estera ó la alfombra, juega de todos modos, multiplica, varia y combina los movimientos de todos sus miembros, gatea á su antojo, ó ya arrimado á las sillas y á las paredes recorre una y muchas veces la habitacion, que es su primer gimnasio. Más adelante se encarama á las mesas para ser tan alto como su papá,

En 1.ª clase  
EXPOSICION LUGO  
1867.

**EXPOSICION REGIONAL DE LUGO MEDALLA DE PLATA 1877.**

En la de  
VALLADOLID  
1871.

### LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

**GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE**  
 movida al vapor,  
 DE  
**FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO.**  
 10, Reina, 10, Lugo

**PRECIOS DE CHOCOLATE:**  
 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra.

EN LA UNIVERSAL DE VIENA, 1873,

EN LA DE LEON EN 1876,

SANTIAGO  
medalla de plata  
1875,

**EN LA UNIVERSAL DE FILADELPHIA EN 1876,**

Madrid  
medalla de mérito  
1873,

**EXPULSION COMPLETA**  
 DE LA  
**TENIA O SOLITARIA.**  
 EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN  
**LAS CÁPSULAS TÆNIFUGAS**  
 De Moreao Miquel.  
 2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instruccion  
**GRAGEAS VERMIFUGAS** de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.  
 Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—depósito en las principales farmacias

cabalga en el baston, corre por el jardin, tira piedras al estanque, trepa á los árboles en busca de nidos, salta y vuelve á saltar el arroyuelo y en una palabra, en todas partes y en todos momentos manifiesta al que observa y reflexiona, que el niño es de suyo inquieto; que esta inquietud pende de una irresistible necesidad orgánica de movimiento variado; y que el movimiento de ella nacido tiene un sagrado fin, la perfeccion del hombre, resultado constante de la reciproca armonía entre el vigor del cuerpo desarrollado por el ejercicio de todos sus miembros y la actividad del espíritu regulada por una educacion bien entendida.

La gimnasia, que satisface esa necesidad imperiosa de movimiento, dirigiéndole sábiamente hácia su fin por el camino más llano y corto, está, pues, fundada en la naturaleza del hombre, y tiene por objeto su perfeccion. Sin embargo, su introduccion en la educacion pública, es y ha sido todavia criticada por muchos: unos encadenados por la preocupacion, rechazan sin exámen todas las mejoras solo porque son innovaciones; otros obstinados ó ignorantes no han querido ver, ó no han visto, en efecto, en los ejercicios gimnásticos más que pasatiempos ridículos, brincos pueriles, actitudes arriesgadas, juegos, en fin, de fuerza ó de agilidad, que excitan la admiracion de los espectadores sin utilidad alguna positiva de los atletas ó volatines.

Si estas opiniones se apoyasen en razonamientos más ó menos lógicos, en consideraciones más ó menos convenientes, ó en hechos más ó menos funestos, trataríamos de refutarlas, con otros razonamientos, con otras consideraciones, con otros hechos; pero nunca han pasado todas las objeciones de habillas sin eco, de murmuraciones de salon sobrado fútil, de vanas declamaciones sugeridas por la ignorancia. Ninguna oposicion fundada se ha publicado hasta ahora al paso que se han dado á luz muchas obras que reclaman los gimnasios, ó al menos los recomiendan. Solo el que desconozca los más claros principios de la ciencia de la vida; y el que desatendiendo los hechos históricos más auténticos, podrá creer vanos pasatiempos los ejercicios gimnásticos, negarles su notoria utilidad y oponerse con necias declamaciones al hermoso arte que trata de volver al hombre, agostado por la molicie y